
CIENCIA Y FE (Segmento # 299)                LA CREACION ANTE LA CIENCIA Y LA FE 

AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE, CONTRARIAMENTE A LO ANUNCIADO LA SEMANA PASADA, NO VAMOS A 
CONTINUAR CON EL TEMA DEL CAMBIO CLIMÁTICO SINO MÁS BIEN A MEDITAR 
SOBRE EL TEMA DE LA CREACIÓN COMO ALGO VISTO POR LA CIENCIA Y LA MISMA 
CREACIÓN COMO VISTA POR LA FE, O SEA, LA CREACIÓN ANTE LA CIENCIA Y LA FE. 
PARA DESARROLLAR ESTE TEMA LE DOY, COMO SIEMPRE, LA BIENVENIDA AL 
PROFESOR FRANCISCO MÜLLER Y COMO SALUDO LE HAGO LA PRIMERA PREGUNTA: 
?POR QUÉ, PROFESOR, DECIDIÓ CAMBIAR EL TEMA DEL CAMBIO CLIMATICO POR 
ESTE TEMA DE LA CREACIÓN ANTE LA CIENCIA Y LA FE? 

Por dos razones:  primero, el tema del cambio climático se estaba complicando demasiado, Jorge. 
Según recordarás la semana pasada llegamos a la conclusion de que había un “empate técnico” por así 
decirlo entre los proponentes y los críticos del cambio climático. Vimos que unos dicen, los 
proponentes, que el calentamiento es consecuencia del aumento del gas CO2 en la atmósfera y otros, 
los críticos, dicen que, al contrario, el calentamiento viene primero y después el aumento del gas 
Carbónico. 

SI, RECUERDO ESTA AMBIGÜEDAD ENTRE LA CAUSA Y EL EFECTO, Y QUE YO MISMO 
LA COMPARÉ AL PROBLEMA DE ?QUÉ VINO PRIMERO, EL HUEVO O LA GALLINA? 

Y por eso decidí que ni yo, ni tú, ni nuestros oyentes teníamos la capacidad suficiente para buscar e 
interpretar los datos pertinentes y decidi dejar la cuestión. De momento, pues, dejamos la cosa ahí. 

O SEA, EL JUEGO QUEDO “TABLA” 

Por ahora. Y la otra razón es que en la segunda lectura en la Misa del domingo pasado, como 
recordarás, San Pablo habla de la naturaleza entera, que gime dolores de parto esperando que se 
manifieste la Gloria de los hijos de Dios. 

SÍ, LO RECUERDO, LECTURA TOMADA DE LA EPÍSTOLA DE SAN PABLO A LOS 
ROMANOS, CAPÍTULO 8. 

Jorge, a mi siempre me ha conmovido esta lectura. ?Cómo es eso de que la creación gime como una 
mujer que va a dar a luz, pero que después obviamente se alegrará al ver un hombre nuevo en la tierra? 

IDEA QUE, POR CIERTO PROFESOR, ES PARECIDA A LA QUE EL MISMO CRISTO 
MENCIONA EN EL EVANGELIO de san JUAN, CAP. 16, VERSÍCULOS DEL 20 AL 22, 
“USTEDES LLORARÁN COMO LA MUJER QUE VA A DAR A LUZ, PORQUE ME VOY, PERO 
DESPUÉS SE ALEGRARÁN COMO ELLA POR HABER TRAIDO UN NUEVO HOMBRE AL 
MUNDO” 

Correcto. En el caso de San Pablo los exégetas han discutido si la creación de que él habla en ese texto 
es la creación material, o si es, más bien, la humana y espiritual. Pero hoy día todos están de acuerdo 
que se trata de la creación material, la naturaleza entera, y por eso el texto me impresiona más todavía. 
?Por qué llora la naturaleza? ?Quién o qué la ha violentado??Cómo lo inanimado puede llorar? 

CREO QUE EL PROPIO SAN PABLO, PROFESOR, ANTICIPÓ LA CAUSA DEL PROBLEMA 
EN ESE MISMO TEXTO, CUANDO DICE: (CITO) 



La creación, en efecto, fue sometida a la vanidad, no espontáneamente, sino 
por aquél que la sometió, en la esperanza de ser liberada de la servidumbre de la 
corrupción para participar en la gloriosa libertad de los hijos de Dios. Pues sabemos 
que la creación entera gime hasta el presente y sufre dolores de parto" (Romanos 8, 
19-22). 

Correcto. O sea, que hay una relación entre el mal moral, la corrupción, por un lado, y el dolor, y la 
destrucción de la naturaleza, por otro. Para mi aquí está implicada la verdad de fe sobre el pecado 
original. Recuerda cómo después del pecado Dios le dijo a Adán que en adelante la tierra le daría 
espinos y abrojos, que ganaría el pan con el sudor de su frente, y a la mujer que daría a luz con dolores 
de parto. 

SÍ. LA FILOSOFÍA DEL “NEGRITO DEL BATEY”, QUE LE DEJA EL TRABAJO TODO AL 
BUEY, PORQUE EL TRABAJO LO HIZO DIOS COMO CASTIGO” 

Falso, Jorge. Tú sabes que yo siempre he discrepado del negrito del batey. El trabajo en sí no es malo. 
Mas aun, es saludable y necesario. Lo malo es cuando se hace agobiante, porque la tierra se envenenó 
con el pecado del hombre. De no ser así el trabajo en el paraíso terrenal hubiera sido algo recreativo, 
como un deporte, como una obra de arte… 

MAS AUN, PROFESOR, COMO UN “COMPLETAR LA CREACIÓN DE DIOS”, QUE ES LA 
SABIA IDEA DEL SANTO PAPA JUAN PABLO II EN SU MENSAJE SOBRE EL TRABAJO, 
“LABOREM EXCERCENS”.  TRABAJANDO, EL HOMBRE COMPLETA, MEJORA, Y 
PERFECCIONA LA OBRA DE DIOS. 

Magnífica idea, Jorge. La relación entre el trabajo, el hombre y la Naturaleza es, y debe ser, una 
relación de amistad, de colaboración, de correcta administración y mayordomía de los bienes de este 
mundo, con vistas al bien común de todos los hombres, no en favor de unos cuantos ricos dominadores 
frente a una plebe de harapientos desposeídos, sino en favor de todos y para el bien de todos, como 
dijo nuestro apóstol José Martí en su discurso de los Pinos Nuevos 

Y COMO ESTABLECE, PROFESOR, TODA LA DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA. 

Esa es la constante prédica de la Iglesia. Lamentablemente, cae muchas veces en oídos sordos, como 
como la semilla del Evangelio que cayó en el camino, en las rocas o entre espinos, y nunca dió fruto. Y 
esta relación entre la conducta moral del hombre y el estado general de la Naturaleza, es, ni más ni 
menos, el mensaje central de la encíclica del Papa Francisco, Laudato Si, la misma encíclica del 
cambio climático de que hablábamos la semana pasada. 

O SEA QUE VOLVEMOS AL PUNTO DE PARTIDA. 

Sí. En el fondo no nos hemos alejado del tema del cambio climático y la naturaleza en su relación con 
la conducta moral del hombre. El Papa Francisco articuló claramente lo que los Papas anteriores a él ya 
habían mencionado, la llamada “Conciencia ecológica”, la llamada “ecología humana”. No nos hemos 
apartado del tema del clima, lo que decidí hacer fué ignorer la parte técnica y científica de la cuestión y 
concentrarnos más en la parte humana del problema. Y como te dije, las palabras de San Pablo del 
domingo pasado me dieron la pista: hay una relación entre la conducta moral del hombre y el estado 
general de la naturaleza creada, aun la naturaleza material.  



?USTED DIRÍA, PROFESOR, QUE ESTO VIENE A SER COMO UNA “TEOLOGÍA DEL 
COSMOS”, UNA ESPECIE DE “COSMO-TEOLOGÍA” SI SE ME PERMITE INVENTAR ESE 
TÉRMINO? 

Por ahí va la cosa, Jorge, pero, que yo sepa, no se ha desarrollado plenamente esa “cosmo-teología” 
todavía.  

QUIZÁS SU FAVORITA “FILOSOFÍA DE LA NATURALEZA, PROFESOR, PUDIERA 
AYUDARLO A DESARROLLAR UNA “COSMO-TEOLOGÍA, ?QUE LE PARECE? 

Si tuviera tiempo. Pero buscando documentos en esa línea me encontró con una magnífica homilía del 
religioso capuchino Raniero Cantalamessa que se basa, justamente, en las palabras de San Pablo sobre 
el dolor de la naturaleza que gime, en espera de la Gloria de los hijos de Dios. 

USTED SABE QUE ESE RELIGIOSO, PROFESOR, ES NI MÁS NI MENOS QUE EL 
PREDICADOR OFICIAL DEL VATICANO Y QUE HA DADO  VARIAS VECES las PREDICAS 
EN LA CUARESMA A LOS PAPAS DESDE JUAN PABLO II, BENEDICTO 16 Y AHORA AL 
PAPA FRANCISCO. 

Sí lo se, Jorge, y la homilía que te cité fue precisamente durante la Cuaremas de 2009. 

ENTONCES, ?POR QUÉ NO LA COMENTAMOS EN ESTE ESPACIO DE CIENCIA Y FE? 

Creo que sería muy apropiado porque leyendo apuradamente y por arribita la homilía, que se consigue 
fácilmente en la red, vi que las sección 2 de la misma se titula: EL DISEÑO INTELIGENTE: 
?CIENCIA O FE? 

WOW! YA AHÍ TENEMOS UN SEGMENTO COMPLETO DE CIENCIA Y FE, PROFESOR 

Pues manos a la obra 

PARA LA SEMANA QUE VIENE PROFESOR. NO PODEMOS “ATROPELLAR” ESE 
DOCUMENTO PRECIOSO EN APENAS LOS SEGUNDOS QUE NOS QUEDAN DEL 
PROGRAMA. 

Pues, de nuevo esperaremos. 

Y DEJAMOS A NUESTROS OYENTES EN EL SUSPENSO.  Y ASÍ, AMIGOS NOS 
DESPEDIMOS POR HOY. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS.  


